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「人要向高處走，我有能力自我增值、儲錢，目標是明
年抽居屋。」 46歲單親媽媽元元多年前移居北京，三年前帶
着兒子回港。入住光房後，元元不斷進修、考牌，每日任職
兩至三份工作，由初時月入7000元增至18000元，兩年間快將
儲夠錢付居屋的首期。元元對前景充滿信心，認為香港有許
多工作機會，並不擔心將來有供樓壓力。

光房的營運機構 「要有光」 表示，目前已
有約三成光房住戶由輪候公屋轉為計劃購買居
屋，資助房屋比公屋更能激發短貧戶向上流，
支持政府增加居屋及其他資助房屋比例。

光房戶積極向上流
輪公屋變擬買居屋

大公報記者 易曉彤（文） 麥潤田（圖）

【大公報訊】記者華英明報道：新一份財政預
算案本月28日公布，社區組織協會（社協）期望政
府以保障基層生活為首要考慮，落實 「共同富裕」
的目標，做到公平合理的財富再分配。

社協上月19至29日期間，訪問了461位基層市
民，超過一半人憂慮政府一旦推出開源節流措施，
他們或要節衣縮食來減少日常生活支出。

社協表示，雖然社會全面復常，但疫情改變市
民生活和消費模式，訪港旅客人數回升較預期慢，
多項外圍因素亦影響本地經濟復甦較預期遜色，一
些工種仍未全面復原，令僱主減少聘用人手致工作
機會減少，有三成受訪家庭指仍要償還疫情時的欠
債。

社協建議政府制訂具體財務政策，包括上調利
得稅稅率，加徵更多金融投資增值稅、為特定行業
開徵 「暴利稅」 ，上調累進差餉制度幅度等。至於
福利開支，社協考慮到政府巨額財赤，今年不贊成
全民派錢，或派發消費券，政府應該採取針對性措
施幫助弱勢社群。建議措施包括向每名生活在貧窮
線下及正領取各項社會福利的基層人士派發5000元
「基層生活津貼」 、為公屋戶提供租金寬免、設立
短期失業和就業不足援助金、重推兩輪 「N無津
貼」 、為綜援等補助受惠人提供額外2個月的支援津
貼等。

社協倡向基層派5000元津貼

掃一掃 有片睇
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◀▲單親媽媽元元
帶着兒子入住光房
後，每日任職兩至
三份工作，兩年間
快將儲夠錢付居屋
的首期。

將軍澳海水化淡廠供港約10%食水

【大公報訊】記者易曉彤報
道：元元入住的光房單位，正是
「要有光」 推出的第一間光房，共
三房一廳，是業主補地價買下的居
屋單位。 「要有光」 表示，正準備
增加房屋計劃容量，在今年底至明
年初， 「光村」 和 「光廈」 項目將
陸續推出，屆時單位數量將增加一
倍至約300個單位，每3年可以協助
超過800個短貧戶，逾2000名市
民。

「要有光」 表示，目前 「光
房」 、 「光屋」 和 「青年光房」 計
劃提供的單位數量約150個，面積為
200多平方呎到2000多平方呎不
等，每3年可協助超過400個短貧
戶，超過1000人。

「要有光」 的網頁推出 「要有
光短貧快測」 讓市民自我測試。

「要有光」 建議有住屋困難的
市民可做一次短貧快測，避免過早
標籤自己為長貧。了解除輪候公屋
外，是否也可透過自己的努力，幾
年後租住私樓或購買居屋，以免限
制自己的潛力和可能性。
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【大公報訊】記者華英明報道：發展局局長甯
漢豪昨日（4日）撰文表示，將軍澳海水化淡廠去年
12月22日起供應食水，佔本港約5%-10%食水用
量，海水化淡廠有助開拓不受氣候變化影響的水資
源，提升本港供水韌性，但不會取代本地集水和東
江水。

將軍澳海水化淡廠第一階段於去年12月22日開
始供應食水，產量為每日13.5萬立方米，日後可擴
展至每日27萬立方米，供應本港約5%-10%食水用
量。海水化淡廠坐落將軍澳137區，臨近海邊，附
近的海水渾濁度較低，水質較為穩定，宜作海水化
淡。

水務署工程師（顧問工程管理）黎漢霖表示，
水務署一直留意海水化淡的最新技術，並分別於
2002年及2007年完成相關技術的可行性研究，確定
香港採用逆滲透海水化淡技術生產的食水，符合香
港食水標準。海水化淡廠有助開拓不受氣候變化影
響的水資源，使水資源組合多元化，以保障香港供
水穩妥，並提升本港供水韌性。

元元在三年前因家庭緣故，帶着15歲的兒
子從北京回到香港，初時暫居親戚家的客廳，
擠迫的居住環境令兒子的脾氣變得暴躁。經學
校社工轉介，元元和兒子在2022年1月入住位
於藍田的光房，租金3000多元，當時任職診所
助理的元元月入約7000元。後來在 「要有光」
經理的督導下，她報讀了醫護支援技術人員、
物理治療助理、保安牌照和急救等課程。現時
元元會到院舍或上門做物理治療助理、醫護工
作，每天工作約11小時，月入達1.8萬元。

月儲4000元 目標15萬元首期
「我和兒子都有目標，要向上流，買一個

300呎以上的居屋單位，不想愈住愈差。」 元元
輪候公屋已有兩年，她計劃明年會抽居屋，
「原來我並非只能等公屋」 。元元每月儲蓄最
少4000元，她預計今年月收入可增至2萬多
元，若抽中居屋，每月可供款約1萬元。她現時
已經有逾8萬元的儲蓄，目標是儲夠15萬付居屋
首期。兒子將來畢業後，希望從事消防員或向
教練專業方向進發， 「到時兩個人一齊供樓會
更輕鬆。」 元元對自己的發展前景很有信心，
「香港有很多工作可以做，我早於一個月前，
已將本月的工作檔期排滿了。」 元元還打算待

兒子成年後，就到醫管局的精神科住院部任職
支援職系的工作。

元元居住的光房單位面積約550平方呎，居
住了三個單親家庭。 「我們互相鼓勵和幫助，
像一個家庭，很有愛。」 元元說，兒子入住後
情緒溫和了，自動擔當起哥哥的角色，還會幫
同屋的小朋友補習英語。在元元的帶動下，同
屋的單親媽媽亦決定去進修，自我增值。

政府早前表示將着力研究增加居屋及其他
資助房屋比例， 「要有光」 表示全力支持。
「要有光」 創辦人及行政總裁余偉業表示，根

據過往經驗，短貧戶若以購買居屋為目標，可
不用顧慮入息上限，可更努力爭取升職加薪，
向上流動的成效更為顯著。他說，若短貧戶租
住5000元的劏房，當月入增加5000元已可租住
約1萬元、200至400平方呎的私樓單位；若把
增加的5000元儲蓄下來，3年後便有18萬元作
一個200至400平方呎居屋的首期。

余偉業表示，在光房和光屋住戶中，幾年
前只有約5%的住戶計劃購買居屋，今年已增至
約30%。余偉業說，目前處於公屋輪候冊上的
市民有不少是短貧戶，如果政府能增加居屋供
應，可以豐富這些短貧戶的房屋階梯，也不會
影響公屋的輪候情況。 責任編輯：唐偉雄 美術編輯：蕭潔景


